

# MINISTÈRE DES ARMÉES

## ÉTAT-MAJOR DES ARMÉES

### ordre du jour n° 3332

=oOo=

*du général d'armée Thierry Burkhard  
Chef d'état-major des armées*

*Officiers, sous-officiers, officiers mariniers, quartiers-mâîtres et marins, personnel civil de la Marine nationale,*

*Nous sommes rassemblés aujourd'hui à Toulon pour saluer le départ d'un grand serviteur de la France, le vice-amiral d'escadre Laurent Isnard.*

*En trente-sept années de carrière, de son entrée à l'École Navale en 1984 jusqu'à ses fonctions actuelles, Laurent Isnard a effectué un parcours en tout point exceptionnel.*

*Homme d'action, adepte du « cassage de porte » et de l'action discrète, l'amiral Isnard a fait preuve durant toute sa carrière, dans les forces spéciales, sur les bâtiments de la Marine ou en état-major, des qualités des nageurs de combat : rigueur et précision, planification fine, intelligence de situation, maîtrise de l'emploi de la force et enfin, une aptitude exceptionnelle à toujours conserver son équilibre, quelle que soit la situation.*

*Après avoir embarqué durant un an comme officier en second sur le patrouilleur Pertuisane, Laurent Isnard est sélectionné pour rallier les commandos marine et plus précisément les nageurs de combat du commando Hubert, dont il réussit le cours particulièrement sélectif. La clé de son succès repose sans aucun doute sur sa motivation à rejoindre, pour reprendre ses propres mots, « ce qu'il y avait de plus performant dans les commandos marine, la pointe, ce qu'on pouvait faire de mieux ».*

*À l'issue de ses formations, il participe avec le Commando Jaubert à l'opération Oside aux Comores. Avec le commando Hubert, il est engagé dans l'opération Daguet au Koweït. Après deux ans comme officier fusilier à bord du porte-avions Foch, il revient au commando Hubert comme second. Il est à nouveau engagé dans plusieurs opérations, notamment la traque des criminels de guerre en ex-Yougoslavie. En 1999, il devient pacha du commando Hubert. Un premier aboutissement.*

*En 2001, Laurent Isnard quitte temporairement les forces spéciales pour poursuivre son parcours d'officier breveté de l'enseignement militaire supérieur. Après avoir servi à la Direction du renseignement militaire et à la Force d'action navale, il embarque en 2004 comme second du bâtiment amphibie TCD Foudre. En 2005, il prend le commandement du TCD Orage et il est engagé dans la mission Corymbe 86, intervenant plusieurs fois avec succès en appui de l'opération Licorne en Côte d'Ivoire.*

*Rejoignant Paris et le Centre de planification et de conduite des opérations en 2007, il s'illustre à la tête du « J3 Mer » lors des opérations de libération d'otages au large de la Somalie. À la délégation aux affaires stratégiques, il démontre brillamment que l'hyper-technicité des nageurs de combat est parfaitement compatible avec la gestion des ressources humaines et financières et la prospective à l'intérieur du périphérique parisien...*

*Laurent Isnard est ensuite professeur de groupe au Collège interarmées de défense. Pédagogue reconnu, apprécié pour son style direct, il marque les stagiaires et les autres professeurs.*

*En 2013, il rejoint à nouveau l'état-major des armées, d'abord comme assistant militaire du sous-chef opérations puis au CPCO, comme adjoint conduite. Il participe à la mise en œuvre des opérations extérieures Sangaris et Chammal, à la création de Barkhane et à la montée en puissance du dispositif Sentinelle sur le territoire national début 2015. À la tête de l'État-major interarmées de force et d'entraînement à partir de septembre, il conduit avec brio sa transformation en Commandement pour les opérations interarmées.*

*En 2016, il retrouve son univers de prédilection, en prenant le commandement des opérations spéciales. Dans cette fonction sensible, il fait preuve d'un sens de l'anticipation exceptionnel et d'une très grande capacité de résilience. Il exerce un commandement franc et direct, fidèle à l'esprit d'équipage. Maîtrisant parfaitement le domaine opérationnel ainsi que l'environnement politico-militaire, il conçoit et conduit avec agilité et pragmatisme de nombreuses opérations, de lutte contre le terrorisme, de protection des intérêts nationaux ou de recueil de renseignement stratégique. Il porte en particulier deux projets emblématiques des efforts de la France pour soutenir la stabilisation de l'Afrique sahélienne et subsaharienne : la création de l'académie internationale de lutte contre le terrorisme, à Abidjan, et l'opération Takuba, qui rassemble des forces spéciales issues de plusieurs pays européens pour former et accompagner des unités des forces armées maliennes.*

*En mai 2019, il conçoit et propose l'opération spéciale qui vise à libérer deux otages français enlevés au Bénin. Mobilisant des moyens d'ampleur, exécutée dans des délais extrêmement courts et illustrant toute la palette de savoir-faire des forces spéciales, cette opération est un succès parce qu'elle se conclue par la libération de quatre otages. La famille des commandos marine paye toutefois un lourd tribut avec la mort au combat de deux équipiers du commando Hubert, qui émeut profondément nos compatriotes. En cet instant, j'ai, nous avons, une pensée particulière pour nos camarades, les premiers maîtres de Pierrepont et Bertoncello.*

*Enfin, à l'été 2019, l'amiral Isnard prend les fonctions de commandant de la zone et de l'arrondissement maritimes Méditerranée et de préfet maritime de la Méditerranée. Dans ces fonctions sensibles, avec trois casquettes, il donne la pleine mesure de ses qualités, et sa soif d'action trouve à s'épancher dans les nombreux domaines de compétences qui sont les siens. Confronté à de multiples crises, parmi lesquelles des opérations navales tendues en Méditerranée, des échouements de navires, la crise COVID, des pollutions en mer, il fait face avec sérénité et un grand sens politique. Il aura assumé avec une remarquable compétence ses responsabilités de représentant de l'État en mer, en lien avec le Secrétariat général de la mer, sous l'autorité du Premier ministre.*

*Amiral Isnard, au moment où vous vous apprêtez à quitter le service actif, au terme d'une magnifique carrière, les armées, par ma voix, vous expriment toute leur reconnaissance et leur admiration, pour votre action et votre engagement au service de la Marine, des armées et de la France.*

*Mon cher Laurent, tu as déclaré un jour qu'il fallait « être performant à titre individuel pour mériter de travailler en collectif ». Sois pleinement rassuré, tous ici nous le savons : ta carrière exceptionnelle en témoigne, tu as été à la hauteur de tes exigences, et le moins que l'on puisse dire, c'est que tu as entraîné tous ceux qui ont servi à tes côtés vers la performance et l'excellence.*

*Et par Saint Michel, vive les Paras !*

*Touton, le 30 août 2021.*



14